

# EL SALVADOR EN LA PRENSA EUROPEA EN EL MES DE AGOSTO Y SEPTIEMBRE DE 1982

por Lucas Marín

A pesar de las vacaciones europeas y de todas las discusiones que han seguido a la invasión del Líbano por Israel, la lucha del pueblo salvadoreño sigue estando presente en la prensa europea. (Esta presencia está asegurada principalmente por el accionar militar, y yo diría que casi exclusivamente, pues no hay nuevas iniciativas políticas, ni acciones diplomáticas por parte del FMLN-FDR que merezcan la atención de la prensa internacional. También está presente El Salvador en toda la problemática política y diplomática que se origina en América Central y repercute en Estados Unidos).

**Aspectos militares.** Durante el mes de agosto la prensa europea ha informado en tono menor, tanto los operativos del ejército salvadoreño (Guazapa, San Vicente, Cabañas) como la toma de Ciudad Barrios, la voladura de un puente en Ahuachapán y emboscadas diversas al ejército. A veces se dan las cifras de bajas guerrilleras que da el ejército, lo cual tiende a crear la impresión de que éste está dando grandes golpes a la guerrilla, aunque no faltan otras informaciones y análisis para corregir esta falsa impresión.

Precisamente en agosto hemos encontrado análisis sobre la guerra poco halagüeños para la Fuerza Armada. Así el *Neue Zürcher Zeitung* del 28 de agosto bajo el título: "A cinco meses de las elecciones no hay pacificación en El Salvador" escribía: "después de un año y medio de encuentros armados con la guerrilla del FMLN aparecen en el ejército salvadoreño mayores muestras de fatiga, que dan nuevo aliento a los persistentes rumores de un inminente golpe de Estado.

También la ola de represión, que se ha intensificado después de la aprobación de nueva ayuda militar por el gobierno de los Estados Unidos, deja vislumbrar graves conflictos dentro de la dirigencia política y militar del país".

Narra después el fracaso de los operativos de Guazapa y San Vicente y sigue: "Esta extensa desmoralización de la tropa, que ahora manifiesta su crítica del alto mando incluso a los periodistas, es una consecuencia política de las diferentes políticas que dividen desde hace tiempo al Estado Mayor del ejército salvadoreño."

Las diferencias estarían según el diario de Zúrich en que los partidarios de D'Aubuisson propician una inmediata intervención directa de los Estados Unidos, mientras los partidarios de Abdul Gutiérrez están pensando en otro 15 de octubre como base para negociar con el FDR. Que la guerra no ha hecho más que profundizarse y extenderse es la opinión del corresponsal del *Frankfurter Rundschau* (6 de agosto). Bajo el título: "Con los greenberrets contra la guerrilla" dice: "después de las elecciones de marzo la guerra civil en El Salvador ha entrado en una fase más dura". Y más adelante: "Aunque las tropas del gobierno invariablemente anuncian la 'conclusión exitosa' de sus acciones de limpieza en el norte y el oriente del país, continúan los insurgentes con sus sabotajes, cada vez con más fuerza." Siempre en la misma línea, la prensa europea ha recogido las declaraciones del senador Christofer Dood de que la guerra "ya se ha extendido a Centroamérica" y que no le sorprendería que dentro de seis o doce meses hubiera una intervención masiva de los Estados Unidos en Centroamérica. Eso mismo insinuaba un editorial del pro-norteamericano *Frankfurter Allgemeine Zeitung* titulado "señales para Cuba", a propósito de una recomendación del senado de los Estados Unidos para preparar una intervención de los marines en Centroamérica pero más significativo aún es quizá un artículo de Martín Gester en el "FAZ" (10 de agosto). Este 'especialista' en El Salvador y enemigo acérrimo

de la guerrilla escribe: "La guerrilla aún no está vencida. La guerra sucia en El Salvador aún puede durar años" y hablando de las grandes ofensivas de la Fuerza Armada Salvadoreña reconoce que "Hasta ahora el resultado de tales aparatosas operaciones ha sido infaliblemente el resurgimiento de los combatientes clandestinos, que simplemente se esconden y dejan al ejército pasar de largo. Incluso los enemigos de la guerrilla (como él mismo) conceden que la capacidad de golpear de los combatientes clandestinos estimados en 6,000 hombres ha aumentado a causa del mejor equipamiento, una logística perfeccionada y mayor movilidad... Por una mayor experiencia, una motivación fuerte y un alto porcentaje de estudiantes en sus filas la guerrilla se ha convertido en un enemigo peligroso y escurridizo".

**La implicación hondureña.** La prensa europea ha dedicado algún espacio a la situación de Honduras en su nuevo rol de base norteamericana contra Nicaragua para intervenir en El Salvador. Se destacan los cambios de la atmósfera cívica y política del país. "La psicosis de guerra de subversión ha invadido el país", la *Suisse de Ginebra*, "dejando prever, según personalidades de izquierda una rápida militarización y una recuperación del poder por los militares, apartados del gobierno después de las últimas elecciones." Esto se atribuye, según el *Basler Zeitung* de Basilea a las ambiciones personales del general Gustavo Alvarez, aunque también a la presencia norteamericana y a la instrumentalización del país para la guerra de contra-insurgencia. "Honduras puede considerarse actualmente como el más importante aliado de Washington en el Istmo", sentencia el *Neue Zürcher Zeitung* (20 de agosto) y refiriéndose a los movimientos de 2,000 soldados del ejército hondureño a la frontera afirma: "Sin la ayuda norteamericana no se podrían haber realizado en absoluto. "La implicación actual y los preparativos para futuras acciones de Honduras en los conflictos centroamericanos merecieron una dura crítica de Mons. Rivera, la cual se recoge en la prensa europea: "¿Por qué nuestras pobres y ensangrentadas regiones tienen que convertirse además en escenarios de los enfrentamientos de las grandes potencias?". Por otra parte la prensa europea también se ocupa extensamente de un creciente peligro de guerra entre Honduras y Nicaragua.

**El pacto de Apaneca** mereció atención destacada en la prensa europea. Se le presentó como "Una plataforma de gobierno", "Alianza de

partidos", "Pacto de los partidos de derecha". El conservador *Die Welt* titulaba: "La derecha salvadoreña hace un pacto con la reforma agraria como meta". "Elecciones en preparación. No se hablará con la guerrilla". Pero no todos lo ven con el mismo optimismo. "A pesar del acuerdo de hoy" —escribe *The Times*— "Magaña reconoció que quedan profundas divisiones en el gobierno" y, mientras Martin Gester escribía que el pacto prueba que "en El Salvador no triunfa en absoluto la reacción de un régimen ultraconservador", Adalbert Krims, periodista austriaco con gran comprensión del problema salvadoreño, recogía en el *Tagblatt* de Viena (7 de agosto) la denuncia de que considera el pacto como una nueva vergüenza de la Democracia Cristiana ya que "por primera vez después de la farsa electoral de marzo pasado la Democracia Cristiana se ha pronunciado clara y públicamente por una colaboración con la extrema derecha". Días más tarde nadie se acuerda del pacto. El corresponsal de *The Guardian* escribe: "Solo unos días después de firmar un pacto con los demócratas cristianos, dos partidos de derecha trataron de expulsar a sus partidarios de gobierno... citando fuentes no oficiales, la agencia española EFE describe el intento de expulsar a los demócrata cristiano con un intento de golpe por los extremistas de ARENA y el PCN." Y por su parte el corresponsal del *The Economist* (21 de agosto) se preguntaba: "¿Podrá durar el pacto? Diez días después de firmarlo surgieron persistentes rumores de una conspiración para sacar a los democristianos de la coalición. Los informes fueron negados, pero había ya una lista donde figuraban los 12 derechistas que debían haber sustituido a los democristianos; la acción fue abortada aparentemente por filtraciones en la prensa y por la presión privada de la embajada norteamericana."

**FMLN-FDR.** La prensa europea durante este período no menciona más iniciativas políticas del FMLN-FDR que unas declaraciones de Rubén Zamora en las que manifiesta la disposición de los líderes del FDR a regresar al país y participar en la búsqueda de una solución política con tal que se le den garantías personales, se abran los medios y se atiendan unas demandas mínimas: amnistía, fin de la represión, levantamiento del estado de sitio, apertura de la Universidad Nacional, etc.

**La Iglesia.** Las homilias de Mons. Rivera están siendo comentadas en la prensa europea casi todas las semanas. Los contenidos se selec-

cionan, pero lo que más trasluce son las denuncias de la violación de los derechos humanos y sus insistentes llamadas a buscar una solución pacífica del conflicto. Este mes se da especial relieve a la carta del Papa Juan Pablo II a los obispos de El Salvador. De ella se toma sobre todo la llamada al alto el fuego, el rechazo de toda solución violenta, cobrando especial relieve el análisis que hace el Papa de las causas del conflicto: "el abismo que separa a los ricos de los pobres".

Sin embargo, su impacto en los medios religiosos e internacionales ha quedado opacado por la casi simultánea publicación de la reprimenda contra la Iglesia popular de Nicaragua y los problemas del gobierno sandinista con algunos eclesiásticos.

**Derechos humanos.** Entre tantas violaciones de los derechos humanos, que ya casi no impresionan a los europeos, se ha destacado la detención de 23 maestros, entre los detenidos está la esposa del sub-secretario de educación. La prensa alemana habla del peligro que corren los maestros y directivos de ANDES en manos de los cuerpos de seguridad. En este terreno se mencionan dos importantes testimonios: el de *Pax Christi International* que ha constatado un aumento de las violaciones de los derechos humanos en El Salvador y Guatemala. Según informa el *Frankfurter Rundschau*, *Pax Christi* afirmaba que "la política del terror ha alcanzado un nivel enorme desde abril de este año." Otro testimonio es el de la Comunidad de Trabajo para el Servicio de la Iglesia para el Desarrollo (AG-KED) de Alemania Federal, que después de visitar El Salvador y Guatemala, han aconsejado dedicar más ayuda de las iglesias protestantes.

**La política de Estados Unidos.** La prensa europea reproduce, la intervención de la Sra. Gandhi en la cadena NBC de Estados Unidos, en la que igualó la implicación norteamericana en El Salvador con la soviética en Afganistán. Por lo demás, los informes que se han dado sobre la política para Centroamérica y El Salvador en concreto, reflejan los vaivenes y contradicciones de declaraciones, documentos filtrados y entrevistas que tratan de disimular la acción encubierta y la descubierta de los Estados Unidos en el área. Recogemos comentarios sobre la gradual destrucción de la iniciativa de Reagan para el área del Caribe sobre la cual el corresponsal de *The Times* escribe: "Sin duda la más importante razón individual del colapso del plan ha sido el conocimiento de que en El Salvador, como lo admite el mismo Reagan, se siguen violando los de-

rechos humanos.

A mediados del mes llega a la prensa europea el aparente optimismo del gobierno de Reagan "por haber detenido la tendencia hacia la izquierda en Centroamérica". Como dice Don Aberdorfer en *International Herald Tribune* (17 de agosto): "La administración Reagan, sin embargo, está respirando con la creencia de que las pruebas más recientes han sido superadas y que los Estados Unidos y sus aliados regionales no están perdiendo.

Tal como lo ven los funcionarios norteamericanos, el movimiento insurgente en El Salvador ya no está creciendo, después del fracaso de la guerrilla en interferir con las elecciones de marzo. Más aún, hay señales de disputas internas entre los grupos guerrilleros". A finales de mes aparece, con mucho relieve, en la prensa europea el discurso de Thomas Enders al *Commonwealth Club* de San Francisco el 21 de agosto. He aquí algunos titulares: "La acción es un intento de reducir la retórica de confrontación. Washington ofrece negociaciones de paz a Nicaragua" (*The Guardian*, 23 de agosto). "Los Estados Unidos buscan un perfil bajo en Centroamérica" (*The Times*, 24 de agosto). "Los Estados Unidos quiere ir por otros caminos en América Latina. Mejor negociaciones que confrontación. Cuba señalada de nuevo como una amenaza a la seguridad" (*Süd Deutsche Zeitung*, 23 de agosto). "La política latinoamericana de Washington a examen, signos de una nueva orientación", (*Liberation* 24 de agosto) "En México afirman que Washington ha cambiado su política para Centroamérica" (*Frankfurter Allgemeinen Zeitung*, 27 de agosto). Conectado con la intervención norteamericana se ha ventilado en la prensa europea la intervención israelí en el conflicto salvadoreño. En un excelente artículo de Ignacio Klich en *The Guardian* (27 de agosto) se plantea por primera vez con gran conocimiento y precisión la implicación israelí; "Se están preguntando embarazosas cuestiones en el Knesset (parlamento) acerca de la disposición de Israel a jugar el papel de cubanos de Estados Unidos en Centroamérica... Hay señales de que Israel no sólo está vendiendo armas sino que también puede haber enviado asesores militares a El Salvador".

### El mes de septiembre

Al principio del mes de septiembre se difundió en la prensa europea la cuenta de las bajas de

El Salvador -

## Solidaridad continental

- Condena de las Naciones Unidas a toda inercia
- Desaparecen dos religiosas de...

Un gran movimiento de apoyo adquieren cartas y cartas de aliento. En lo presionando en apoyo de los C.

### rápidamente

#### EL SALVADOR

#### CONTINUAN LOS CRIMENES

La situación de violencia continúa en El Salvador. El obispo de San Salvador, Arturo Rivera Damas, administrador apostólico de San Salvador, denuncia sus homilias una vez más su pro-

la Fuerza Armada Salvadoreña, reconocida por el General García ante la asamblea constituyente. Muchos periódicos destacan que ese número, 1,033 muertos, 144 desaparecidos y 2,584 heridos, representa la quinta parte de las Fuerzas Armadas (3,761/18,000 = 0.2089 o cerca del 20%). Esto y las continuas pequeñas noticias sobre las actividades militares del FMLN: la ocupación de Yamabal, los sabotajes a la corriente eléctrica en el centro y el oriente del país, el corte de la carretera Panamericana, etc., dan la impresión, aunque no se saquen todas las consecuencias, de que la guerrilla es fuerte y el final de la guerra civil está todavía lejos.

Lo que sí mereció mucho espacio en la prensa europea también a principios de mes fue el anuncio de un artículo en *Foreign Policy* de Wayne Smith, ex-embajador de los Estados Unidos en Cuba hasta hace unas semanas, sobre la mala política de su gobierno hacia Cuba. En unas declaraciones a *El País* (13 de septiembre) el ex-funcionario reconoce que: "Estados Unidos sitúa el tema cubano como si fuera el principal actor en los acontecimientos de Centroamérica... Creo que esa visión es inaceptable, porque la situación en Centroamérica se debe a conflictos internos, resultantes de décadas de injusticia social y económica, junto con represión política... Evidentemente, Cuba desempeña un papel de actor en el apoyo a la guerrilla en El Salvador, pero ¿un actor principal o un actor secundario?... La

## «NO» a la «ayuda» U.S.A.

Pérez Llorca: «No a intervenciones extranjeras»  
«El Salvador no será un nuevo Vietnam». Esta frase la repiten hasta la saciedad medios oficiales del Gobierno Reagan y hasta el propio presidente norteamericano, que el jueves, día 18, aseguró no tener planeado enviar una fuerza denominada «escuadrón de la muerte» la última manzana de más de cien personas, entre ellas muchos niños decapitados, de los que vio fotografías. Condenó estos crímenes como sádicos y espeluznantes, que además aumentan el clima de terror e impiden el camino a la paz y a las elecciones. En este sentido político, el

actual política de esta administración conduce hacia un desastre en Centroamérica."

Por otra parte, los periódicos reproducen unas palabras de Wayne Smith que tocan directamente a El Salvador: "Aunque Cuba ha enviado a El Salvador algunas armas, las cantidades son ciertamente inferiores a lo que se pretende. Si la guerrilla hubiera recibido todas las armas reportadas por el servicio de espionaje de los Estados Unidos, la Fuerza Armada Salvadoreña se vería superada en armas en una proporción de 20 a 1".

Interesante es también la observación de varios periódicos de que este es el segundo diplomático de nota en la zona (el primero sería R. White) que ataca públicamente la política de los Estados Unidos en Centroamérica. En la línea de la denuncia de la política del gobierno de los Estados Unidos en Centroamérica llama la atención un artículo del *International Herald Tribune* (9 de septiembre) escrito por Thomas Sheehan, titulado: "¿son los Estados Unidos un cómplice certificado?", que repudia la certificación del progreso en el respeto de los derechos humanos en El Salvador. Estas denuncias son tanto más importantes cuanto que la prensa europea se hace eco, aunque débilmente, de un aumento de la represión y de las atrocidades de la Fuerza Armada. "Civiles bombardeados con fuego", decía *The Guardian* (8 de septiembre): "Baños de sangre en El Salvador", titulaba, el *Frankfurter Rundschau* (9 de septiembre) y añadía: "Comandante

de la protección civil confirma masacre de unos 400 campesinos”, refiriéndose a la conferencia de prensa que dio la comisión de derechos humanos para presentar a tres supervivientes de la masacre de Santa Clara, departamento de San Vicente. Otros periódicos reportan la masacre. Y hay quien lo anuncia con un interrogante, así el *Neue Zürcher Zeitung* (11 de septiembre) “¿Matanza de civiles por el ejército salvadoreño?— informaciones y desmentidos”. ¡La prensa europea se ha acostumbrado a la matanza de salvadoreños! Con todo, pocos días después regresa el tema: “Nueva ola de asesinatos en El Salvador” dicen, con las mismas palabras, titulares del *Tageszeitung* de Berlín y el *Basler Zeitung* de Basilea; “Terror y combate a la guerrilla en El Salvador” titulaba el *Neue Zürcher Zeitung*, refiriéndose todas al hallazgo de 15 cadáveres en un día por todo el país. También se recogen las denuncias de Mons. Rivera. Así *El País* (13 de septiembre) cita: “No puedo guardar silencio ante el conmovedor cuadro de víctimas de la violencia que esta semana ascienden a 107, de los cuales once pertenecen a los cuerpos militares”. Sobre este mismo sermón el *Basler Zeitung* es más expresivo y titula: “El Salvador, arzobispo acusa a las fuerzas armadas”. En la descripción de las celebraciones del 15 de septiembre que hace el *International Herald Tribune* se añade un comentario sobre el aumento de las actividades de los escuadrones de la muerte, que califica de “violencia insensata”.

También se vio estos días en la prensa europea un comunicado del “alto comisariado para los Refugiados” (UNHCR) que estima en 214,000 (casi el 5% de la población) los refugiados salvadoreños registrados por ellos en el área centroamericana y México.

En contraste con la represión y salvajismo del ejército aparece en algunos periódicos el relato de la entrega de prisioneros de guerra del FMLN a la Cruz Roja Internacional, hecho que cobró más relevancia al ser citado por Mons. Rivera en su sermón dominical. Es tan seria la nueva escalada de terror que Martin Gester, escribía en el *Frankfurter Allgemeiner Zeitung* (6 de septiembre) un extenso artículo “Al terror sigue el contra-terror. En El Salvador se continúa asesinando”, en el cual para justificar el progreso en el respeto de los derechos humanos, además de achacar las crecientes muertes la violencia natural y criminalidad de los salvadoreños, arremete contra la orientación política y contra la credibilidad del “Socorro Jurídico” y la “Comisión de Derechos Humanos” para quitar cre-

dibilidad a los horribles datos que ambos suministran. También reprende a los curas por meterse en política y, lo que es más interesante, pasa a admitir, según el testimonio del general Vides Casanova, que “la tercera parte de los cerca de 4,000 guardias nacionales (o sea unos 1,300 guardias) son responsables de haber cometido algún exceso”.

Al final del mes se habla del arresto de dos guardias, que por instigación del capitán Avila, el Ten. López Sibrián y el rico Hans Christ, asesinaron a Rodolfo Viera y los expertos norteamericanos en reforma agraria. Según informa el corresponsal del *The Guardian* en El Salvador (30 de septiembre); “Los datos del Centro de Documentación de la Universidad Centroamericana muestran un dramático aumento en las violaciones (de los derechos humanos) desde que el presidente Reagan certificó en julio que el gobierno de aquí estaba mejorando en sus políticas de derechos humanos”.

De El Salvador se ha hablado mucho indirectamente a propósito de Honduras. Ya antes de la toma de la Cámara de Comercio de San Pedro Sula la prensa europea se ocupaba de la ascendiente instrumentalización de Honduras como ariete de la agresión norteamericana contra Nicaragua y los movimientos de liberación de Guatemala y El Salvador. El semanario progresista *Was zu Tun* (16 de septiembre) señalaba en un artículo muy bien documentado que el ejército salvadoreño ha entregado al hondureño los territorios en litigio conquistados en la guerra de 1969 a cambio de la ayuda prestada para combatir al FMLN. Más significativo para los medios moderados y liberales es un artículo del semanario *The Economist* (4 de septiembre) titulado “Cuerpos y anti-cuerpos” que comienza diciendo: “Era mucho esperar que Honduras se librase de las aflicciones de sus vecinos centroamericanos”. Y continúa: “El actual gobierno hondureño es civil, pero está cada vez más sometido al ejército, encabezado por el general Gustavo Alvarez, un oficial entrenado en Argentina... Algunos hondureños están descontentos del creciente nivel de ayuda norteamericana, que se ha triplicado este año... El país está virtualmente en pie de guerra. El ejército hondureño ha sido aumentado hasta 20,000 hombres... Los hondureños han sido enrolados a la fuerza en el ejército... La creciente militarización del país ha coincidido con la peor recesión económica de Honduras en los últimos tiempos...”

También llega a prensa europea la denuncia

del coronel Leónidas Torres Arias de que tiene pruebas de que Alvarez "quiere llevar al gobierno y al pueblo de Honduras a una guerra para lo que el país no tiene capacidad económica ni militar". Otro elemento para la sensibilización de la prensa europea hacia la cambiante situación en Honduras ha sido la carta de los presidentes de México y Venezuela a los gobiernos de Estados Unidos, Honduras y Nicaragua para detener la "preocupante escalada" militar en Centroamérica. Así, en medio de este ambiente de la prensa vino la toma de la Cámara de Comercio de San Pedro Sula por un comando cinchonero. La acción coincidió con el descubrimiento de las horribles matanzas de refugiados palestinos en Sabra y Chatilla, que robaron las primeras páginas de los periódicos a los guerrilleros hondureños. Sin embargo la noticia tuvo su impacto por la presencia de dos ministros entre los rehenes y el número y calidad de ellos.

Durante los nueve días que duró la ocupación la prensa europea ha hablado constantemente del papel de Honduras en el conflicto centroamericano. "Honduras cae en el torbellino de la violencia" decía el conservador *Die Welt* (20 de septiembre), donde se señala que el FMLN apoya incondicionalmente el movimiento cinchonero. Menciona también el corresponsal de este diario que el principal detenido cuya liberación se exige es quien planificó y dirigió el asalto al aeropuerto de Ilopango en enero pasado y añade: "Las fuerzas de seguridad han considerado su detención como una nueva prueba de cuan libremente se mueven en Honduras los guerrilleros salvadoreños". *La Vanguardia* de Barcelona editorializaba considerando ya a Honduras como una ficha caída del "dominio centroamericano". Los incidentes de la ocupación, el intento del batallón "cobra" de asaltar el edificio han demostrado, según varios medios, "quién tiene realmente en Honduras el poder en sus manos (*Neue Zürcher Zeitung*, 24 de septiembre) que añade: "es cuestión de saber si los mecanismos de decisión democráticos existentes bastarán para detener la voluntad de poder del jefe del ejército... La toma de rehenes ha sido a la vez una prueba de resistencia para la democracia Hondureña". ¡Si los cinchoneros pretendían que el mundo conociera lo que está pasando en Honduras, su acción debe calificarse de gran éxito publicitario! Casi toda la prensa daba como válidas las informaciones, desmentidas por el FMLN, de que los prisioneros reclamados habían sido deportados a El Salvador. La mayor parte de los

periódicos dan por supuesto que el gobierno de Honduras no liberó a ningún prisionero; sólo el corresponsal de *The Guardian* escribe (el 27 de septiembre): "Pero en Panamá... un portavoz de la guerrilla negó esto (que hubiera ido con las manos vacías). Somos una organización político-militar y no nos iríamos con las manos vacías. Esto ha dado origen a especulaciones no confirmadas en México de que la guerrilla habría negociado una liberación discreta de algunos prisioneros de tal manera que no hiriera la dignidad del gobierno".

Y para concluir este tema, el corresponsal del *General Anzeiger* de Bonn menciona "el transnacionalismo de la guerrilla hondureña" y el del *Die Welt* concretiza: "Muchos rehenes creyeron haber distinguido el acento salvadoreño en el español de los guerrilleros. Y un portavoz del gobierno les calificó de acólitos del FMLN".

Sobre la solución posible del conflicto también se ha hablado en la prensa europea este mes. *El País* (14 de septiembre) basándose en un artículo de Alan Riding en el *New York Time*, anunciaba: "El gobierno salvadoreño quiere negociar con la oposición". Algo parecido publicaba el *International Herald Tribune* (18-1 de septiembre) "El Salvador, con apoyo de los Estados Unidos, inicia el diálogo con las guerrillas", donde se habla de contactos a través del gobierno de Costa Rica. Pero casi inmediatamente, *La República* de Roma (20 de septiembre) y otros periódicos publicaban el desmentido del presidente Magaña de contactos con la guerrilla. Por ese tiempo la prensa europea da a conocer la vigorosa homilía del padre Jesús Delgado el domingo 19 en que exige al gobierno iniciar negociaciones con la oposición para terminar la sangrienta guerra civil. Se recoge asimismo la acusación del P. Delgado contra el presidente Magaña por haber llamado al país al "aniquilamiento de la guerrilla por la fuerza". Que la oposición está, por su parte, dispuesta a la negociación lo aseguró el Dr. Ungo en el congreso del partido laborista inglés, según reporta el *Morning Star* (30 de septiembre) Pero no hay cambio por parte del gobierno de los Estados Unidos. "La administración Reagan quiere que la izquierda se comprometa en el proceso electoral y se opone a cualquier negociación global entre el gobierno de Magaña y las guerrillas para poner fin a la insurrección", decía el corresponsal del *Financial Times* (29 de septiembre). Esa idea repetía un editorial del *International Herald Tribune* (27 de septiembre) titulado "El túnel salvadoreño".